



UNIVERSITÄTS-
BIBLIOTHEK
PADERBORN

Ein liebes Herz.

kommen zur Reise ausgerüstet bist, so komm noch einmal hierher." Mit diesen Worten übergab sie ihm das zusammengelegte Geld, denn sie war überzeugt, daß er gut einzukaufen wisse.

Noch ehe acht Tage vergingen, erschien Michael schnell ein zweitesmal im Schlosse, diesmal in einem schönen grauen Leberrock, ein zierliches Felleisen auf dem Rücken und einen kräftigen Wanderstab in der Hand. Die Frau Gräfin gab ihm wie eine gute, treubesorgte Mutter noch die besten Lehren und Ermahnungen mit auf den Weg:

„Halte dich immer so wohl, wie bisher“, sprach sie, „vor allem aber bleibe fromm und gottesfürchtig. Habe allzeit Gott vor Augen; seine hl. Gebote seien dir ins Herz geschrieben. Besuche an allen Sonn- und Feiertagen den öffentlichen Gottesdienst und höre Gottes Wort mit Andacht und Aufmerksamkeit an. Unterlaß nie deine täglichen Gebete, fange jede Arbeit mit einem frommen Aufblick zu Gott an und beschließe sie auch damit. Ehre deinen fünfzigen Meister wie einen Vater, die Hausfrau wie eine Mutter und die Kinder wie deine Geschwister, dann wirst du auch wie ein Kind des Hauses gehalten werden. Wo aber Frömmigkeit und reine Sitte nicht zu Hause sind, da seje deinen Wanderstab weiter. Fliehe böse Kameraden, sei gegen alle Menschen wohlwollend, aber nicht zu vertraut. Erdlich hüte dich vor Spiel und Trunk. Und nun lebe wohl! Befiehl dem Herrn deine Wege und hoffe auf ihn; er wird es recht machen!“

Dem jungen Wandersmann wurden die Augen feucht, tiefgerührt sprach er der Frau Gräfin und der ganzen herrschaftlichen Familie seinen innigsten Dank aus und versicherte, indem er die Hand zum Abschied reichte, alle guten Lehren getreu befolgen zu wollen. —

3. Auf den Eissfeldern Russlands.

Der junge Graf August von Sternfeld, der so wohlwollend gegen die Armen und so voll kindlicher Liebe gegen seine Mutter war, glühte nicht minder von Liebe zu seinem Vaterlande. Schon längst hegte er in seinem Herzen den stillen Wunsch, an dem großen Kampfe Deutschlands gegen Frankreich teilzunehmen. Er studierte die Kriegskunst und die damit verbundenen Wissenschaften und unterhielt sich gern mit Offizieren und Kriegsleuten. Endlich entdeckte er sein Vorhaben der Mutter. Die Gräfin war anfangs bestürzt, gab aber dann gleichwohl, obhohl mit Tränen in den Augen, ihre Einwilligung. „So ziehe denn hin, mein geliebter Sohn“, sprach sie, „kämpfe für dein Vaterland, und Gott sei mit dir! Seinem Schutze empfehle ich dich. Er wolle dich gesund und reich an Ehren wieder in meine Arme zurückführen!“

Graf August machte einige Feldzüge gegen Frankreich mit und wurde Rittmeister. Später aber nahmen die politischen Verhältnisse eine andere Wendung, und so mußte er gegen seinen Willen mit der großen, von Napoleon angeführten Armee nach Russland ziehen. Schon auf dem Wege nach Moskau verlor die Armee durch die anstrengenden Märsche und den Mangel an Lebensmittel viele Tausende tapferer Krieger. Endlich näherte man sich nach der großen Schlacht von Borodino der großen russischen Kaiserstadt, die mit ihren vielen Palästen, den vergoldeten Kuppeln der Kirchen und den vielen Türmen einen prachtvollen Anblick gewährte. Hier hoffte die Armee endlich Erholung und überflüssige Lebensmittel zu finden, doch die Häuser standen fast alle

leer, die meisten Einwohner waren geflohen und kurz darauf brach jene furchtbare Feuerbrunst aus, die mehrere Tage währte, zuletzt zu einem Flammenmeer anwuchs und den größten Teil der herrlichen Stadt in Asche legte.

Die Armee mußte den Rückzug antreten, auf dem tausende tapfere Soldaten, Deutsche und Franzosen, in Schnee und Eis, in Hunger und Elöhe einen schrecklichen Tod fanden. Eine einzige Nacht rastete über 30 000 Pferde hinweg; auch alle Pferde der Eskadron unseres Grafen kamen um. Er mußte fortan mit seinen Dragoonern den Weg in tiefem Schnee, in Sturm und Schneegestöber, zu Fuß fortführen. Oft marschierten sie viele Meilen weit, ohne auch nur eine einzige Hütte anzutreffen, und wenn sie zuweilen in der Ferne ein paar menschliche Wohnungen erblickten und dort Obdach und einen Bissen Brot zu finden hofften, so fanden sie die Häuser meistens halb zerstört, ohne Türen und Fenster und leer von Menschen und Lebensmittel. Überall sauste der eisige, schneidende kalte Wind hindurch.

So mußten die erschöpften und bedauernswerten Soldaten gar manche Nacht auf dem mit Schnee bedeckten Boden unter freiem Himmel zubringen. Der Mangel an Lebensmitteln nahm immer mehr überhand. Graf Sternfeld gab all sein Geld für trockenes Brot hin und hätte zuletzt für alles Gold der Welt keinen Bissen Brot mehr bekommen können. Die meisten mußten sich mit dem Fleische gefallener Pferde begnügen. Die Strafe, worauf der größte Teil der Armee bereits gegangen war, sah man mit zurückgelassenen Kanonen und Pulverwagen bezeichnet, denn es fehlten alle Zugtiere. Rechts und links von der Straße lagen unzählige Menschenleichen, über die der majestätische Schnee gleichsam ein unendlich großes Leichentuch ausbreitete hatte. Viele von den Leuten des Grafen blieben im Schnee erstarrt liegen, andere zerstreuten sich. Die allgemeine Lösung lautete einfach: „Es rette sich, wer kann!“

(Fortsetzung folgt.)

Ein liebes Herz.

Ein liebes Herz ist wie die Blume,
Die sich erschließt am Venzesmorgen.
Ein reicher Schatz von Duft und Blüten
Ist still in ihrem Kelch verborgen.

Ein liebes Herz ist wie die Quelle,
Die quillt aus dunklem Felsengrunde.
Sie steht mit unerkannten Mächten
In tief geheimnisvollem Bunde.

Ein liebes Herz ist wie die Sonne,
Die hoch am Himmelbogen funkelt.
Sie leuchtet noch im Abendgolde,
Wenn's drunter auf der Erde dunkelt.

Wilhelm Edelmanu.

Gehet zu Joseph!

„In einem hochwichtigen Anliegen nahmen wir unsere Zuflucht zur lieben Mutter Gottes, sowie zum hl. Joseph und hl. Antonius mit dem Versprechen, ein Heidenkind auf den Namen „Maria“ taufen zu lassen. Unser Gebet wurde über Erwarten schnell erhört, weshalb wir mit Freuden unser Versprechen erfüllen und